

por ejemplo la entrada en operación del proyecto minero Las Bambas y el panorama política más relajado con un presidente ya electo y que por perfil favorece a las inversiones. (Ver tabla N° 1).

Es así como la cartera estimada de inversión en minería se encuentra compuesta por 50 principales proyectos (Información actualizada por Ministerio de Energía y Minas a Marzo 2016). Incluye proyectos de ampliación de unidades mineras por un monto de \$ 9,855 millones, proyectos en etapa de exploración avanzada por un valor de \$ 23,729 millones, así como proyectos con estudio ambiental aprobado o en proceso de evaluación que significan un valor de \$ 24,762 millones. En conjunto ascienden a US\$ 58,346 millones de inversión minera proyectada. “Cabe mencionar que si bien existen otros proyectos en etapa de exploración que no se encuentran en la cartera, esta solo es de carácter referencial e intenta recoger las principales comunicaciones formales de los titulares mineros. Algunos de los 50 proyectos mencionados no han definido su fecha de inicio de operación ni su fecha de construcción dado que aún se encuentran en etapa de estudios y permisos” – MINEM.

Claramente un importante porcentaje está orientado en reflejarse aún más en el largo plazo, que son los proyectos de exploración (40.7%). Y es evidente también que dependerá mucho de los factores políticos, administrativos y sociales; que llevarán a la ejecución de ese 40.9% de los proyectos ya con Estudios de impacto Ambiental ya aprobados. (Resalta el proyecto las Bambas que ya inicia operaciones).

Efecto Dólar

Este 2016 tenemos un dólar que no solo frenó las subidas sino que ha retrocedido considerablemente. Desde Estados Unidos, la Reserva Federal (FED) decidió no mover las tasas de interés en su última reunión del 27 de julio. Sin embargo, comentaron que no se descarta la posibilidad de que lo realicen antes de las próximas

ETAPA ACTUAL	US\$ MILLONES	%
Ampliación	2,8	1,6
Con EIA aprobado	1,3	1,7
Con EIA presentado	5,3	1,4
En exploración	15,9	1,8

elecciones en noviembre. Por otro lado, la percepción de los analistas es que adopten la medida de no subir tipos de interés este año, por la incertidumbre causada en Europa con el referéndum de la salida de Reino Unido de la Unión Europea y más aún por la incertidumbre que traerá desde el momento en que esta salida se materialice; y por su puesto el factor China que sigue sin mostrar signos de recuperación. Todo parece indicar que tiene las razones suficientes en el mercado para adoptar decisiones conservadores de mantenerse expectantes sin subir los tipos aún. Si esto sucede así, el panorama al largo plazo favorecería aún más los precios de los metales y reduciría los costos en maquinarias e infraestructura, antes golpeados.

En nuestro país es principal la participación de actividad minera en torno al Cobre, siendo que en la región somos segundos en la producción y exportación de este mineral. Claramente la proyección de mediano y largo plazo ha favorecido a las inversiones que se proyectan a estas potenciales subidas en los metales que ya se han visto en parte en este 2016 pero que tienen mucho más margen de subida en los próximos 5 años, de mantenerse condiciones antes mencionadas como estancamiento del dólar.

Es así como el PBI registró una expansión de 4,9 % en mayo de 2016 y de 4,1 % en los primeros 5 meses del año. El resultado del mes reflejó el crecimiento

de las actividades primarias (9,8 %), principalmente de la minería metálica (36,7 %). La producción no primaria registró un incremento de 3,4 % en el mes.

El Perú ha sido y será un país minero por tradición. Cualquier proyecto minero tiene un efecto dinamizador de la economía y significa crecimiento en el PBI del país. El Perú afronta ahora un desafío de concretar muchos proyectos que están detenidos o en una etapa de negociación.

Para lograrlo es vital que demos estabilidad política a través de una participación mayor del estado peruano, mejoremos aceleradamente la infraestructura nacional, garanticemos la seguridad de las empresas y personas que vienen a invertir, y encontremos la manera de entendernos con las comunidades aledañas. Esto último es muy importante. Cualquier avance que logremos en estos aspectos van a hacer que mejoremos y podamos buscar captar proyectos ahora destinados a México y a Chile principalmente, y más importante aún, que lideremos la inversión minera en América. **TM**

